

“LOS JOVENES SOMOS LA MAYORIA DE LA POBLACION CENTROAMERICANA. Si los jóvenes somos el potencial y la mayoría de la población, debemos de tener algún poder de decisión.”



LA JUVENTUD CENTROAMERICANA

JORGE RAÚL CRUZ

Antes que nada una reflexión:

¿Cual es la importancia de los jóvenes en la región?
¿Sera que los jóvenes son el recurso más valioso de un país? Yo apuesto que sí, ellos pueden representar el futuro y presente de una nación y si apostamos más en ellos, tendremos la llave para salir del subdesarrollo. Recuerden los jóvenes son un motor ideal del desarrollo.

¿Quiénes son los jóvenes Centroamericanos?

Los jóvenes centroamericanos son todas aquellas personas menores de 30 años. Algunos tienen una posición un tanto más amplia e indican que los jóvenes son todos aquellos que tienen menos de 35 años. En esta ocasión seremos amplios y definiremos a los jóvenes como ambas. Al final, joven es todo aquel que mantiene la actitud y el espíritu de esa forma. ¿O no?

¿Cuántos jóvenes somos en Centroamérica?

Se estima que para el año 2011 la población centroamericana total (Guatemala, Honduras, El Salvador, Costa Rica, Panamá y Nicaragua) es de

alrededor de 41 millones de personas (según la SIECA). De este monto el 65% son jóvenes (menores de 30 años), es decir alrededor de 27 millones de personas. Un dato evidente que no podemos dejar de lado: LOS JOVENES SOMOS LA MAYORIA DE LA POBLACION CENTROAMERICANA. Si los jóvenes somos el potencial y la mayoría de la población, debemos de tener algún poder de decisión.

¿Cómo estamos?

El joven centroamericano en la economía y en la educación.

La población económicamente activa en Centroamérica es de alrededor de 16 millones de habitantes. De esa población económicamente activa 9 millones son jóvenes (según la SIECA) es decir el 56% de esa población.

Otros datos reveladores...

Más de la mitad de la población de Centroamérica vive en la pobreza y un 20% de esa población vive en la línea de indigencia y un dato más revelador es que el 50% de los jóvenes de Centroamérica vive en la

“Más de la mitad de la población de Centroamérica vive en la pobreza y un 20% de esa población vive en la línea de indigencia...”

pobreza y sin acceso a la salud, educación y empleo de calidad (La Juventud de CA – José Andrés Masis).

A pesar de ser el segmento de la población que mas genera, somos el segmento de la población más abandonado. Nicaragua, Honduras y Guatemala tienen la situación más precaria de pobreza en Centroamérica, y Panamá y Costa Rica tienen la mejor, siendo Guatemala la peor y Panamá la mejor. Las razones son evidentes si comparamos los dos extremos y vemos que según la CEPAL en el año 2001 el gasto publico social en Guatemala era del 6.2% del PIB y el gasto público para la educación era del 2.6% del PIB, mientras que en ese mismo año el gasto publico social en Panamá era del 25.5% del PIB y el gasto público para la educación era del 6.0% del PIB. Son datos que nos dan en que pensar.

¿Y el desempleo?

Según el estudio Panorama Social (CEPAL) para el año 2004 la tasa de desempleo de la población menor de 30 años de los países centroamericanos era de alrededor del 15% y la de los mayores de 30 años (30 – 59 años) era del 6% - el sector más vulnerable evidentemente es el de la juventud. Cabe mencionar que en estas tasas van incluidos los jóvenes con educación y los jóvenes sin educación. Algunos con una situación transitoria que culminaría al terminar su proyecto de estudios. No hay empleo.

¿Y la educación?

Según el Estudio Niñez y Juventud Centroamericana del ICEFI “cerca del 40% de los jóvenes centroamericanos de 15 a 19 años ya están fuera del sistema de educación e insertados en el mercado laboral de manera temprana e informal.” Esto representa una vida condenada a la falta de oportunidades

de crecimiento laboral y al subdesarrollo. Y un último dato para tener en cuenta: según Pablo Sauma en el segundo Informe del Estado de Región, indica que toda la población de 0 – 64 años que ha tenido una vida estudiantil de 13 años o más tiene casi nulas posibilidades de caer bajo la línea de la pobreza. Es decir que los jóvenes requieren alrededor de 13 años de estudio para obtener un trabajo que permita estar por encima de la línea de la pobreza.

Hay que apostar por el estudio, es por ello que es imperativo revisar el sistema de educación y determinar cuáles son nuestras prioridades. Un buen inicio es brindar educación técnica que permita al joven realizar algún oficio desde que termine la enseñanza media.

Problemas que atraviesan los jóvenes

- Migración por falta de oportunidades
- Maras
- Narcotráfico
- Informalidad
- Cambio climático – un columnista decía porque en Italia no se depredan los bosques como ocurre en Guatemala a pesar que el territorio de Italia a estado ocupado por miles de años.

Soluciones para algunos de estos problemas

- Inversión en educación
- Inversión en nutrición
- Inversión en salud
- Pacto Social y Fiscal

Fomento de empresarialidad como una política pública. ¿Queremos ser parte del juego de la riqueza? Entonces busquémosla y fomentémosla. ¿Cómo?

“El 50% de los jóvenes de Centroamérica vive en la pobreza y sin acceso a la salud, educación y empleo de calidad...”

Se debe de seguir trabajando en las alianzas y confiar mas, a trabajar juntos, a pensar una Centroamérica de todos no de un grupo, es decir hay que buscar el dialogo y la tolerancia.

- Asesoría técnica
- Acceso al crédito
- Investigación
- Respaldo sectores con encadenamientos productivos que generen empleo especialmente en el agro. No nos opongamos a todo.
- Buscar el trabajo conjunto de los sectores (sociedad, academia, empresa y gobierno).

El conflicto armado ha dejado a los sectores desconfiados entre ellos. Se debe de seguir trabajando en las alianzas y confiar mas, a trabajar juntos, a pensar una Centroamérica de todos no de un grupo y con esto quiero decir que todos somos egoístas pues todos queremos que sea de nuestra forma y olvidamos que todos tenemos una visión distinta de las cosas, por lo que hay que buscar el dialogo y la tolerancia.

El joven centroamericano en la sociedad y en la política

- Debe de ser involucrado en la toma de decisiones a todo nivel.
- Se le debe de dar espacio para la participación política – no en un séptimo lugar del listado nacional, sino en un primer lugar.

Mi visión de Centroamérica en 30 años...

“Veo una Centroamérica desarrollada, con gobiernos que atienden y suplen las necesidades básicas de los

ciudadanos; mantienen sus valores democráticos; y trabajando conjuntamente con los demás sectores (empresa, academia, mujeres, jóvenes, indígenas, etc.). Los habitantes tienen educación, salud, vivienda, seguridad y trabajo de calidad, pues se cuenta con un pacto societario y con las políticas públicas regionales necesarias para siempre garantizar el fondeo y ejecución de los programas para mantener este bienestar. En la Centroamérica del 2040 se puede transitar libremente por todos los países centroamericanos y los emprendedores pueden establecer empresas rápidamente para generar riqueza y brindar trabajos. Se ha ganado la confianza del mundo y la imagen de la región ha dado un giro de 180 grados, por lo que se ha atraído numerosas inversiones extranjeras a raíz del desarrollo sostenido de la región. Se han construido megaproyectos de una forma estratégica por lo que contamos con los puertos y comunicaciones más avanzados de Latinoamérica. La infraestructura con que contamos nos constituye en el centro de acopio perfecto para el comercio entre Asia y Europa. Por haber superado las barreras del subdesarrollo la región ha dejado de dilapidar sus recursos naturales como uno de los efectos de la pobreza; y la inseguridad ha sido controlada pues los órganos estatales de seguridad de cada país han coordinado conjuntamente el combate al crimen organizado. En la actualidad Centroamérica es uno de los centros turísticos más visitados y más importantes a nivel mundial. La mano de obra calificada ya no emigra hacia otros horizontes pues tiene oportunidades en sus países, por lo que se ha desarrollado el sector de servicios de la sociedad lo que ha permitido que la clase media de la región se constituya, se organice y sea el pilar en el que descansa la economía. Por último, Centroamérica es uno de los mejores lugares para vivir por su estructura social, el respeto a los valores y a la familia.”

“Los jóvenes requieren alrededor de 13 años de estudio para obtener un trabajo que permita estar por encima de la línea de la pobreza.”